
Fruit Logistica : comment la Guinée va
relancer son iconique ananas "Baronne
de Guinée" » ?

A l’occasion de Fruit Logistica, les producteurs guinéens annonçaient la

relance de l’ananas « Baronne de Guinée » sur le marché européen. Produit

de niche expédié par avion, il devrait arriver sur le marché français en fin

d’année.
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Sur le stand de la Guinée, de gauche à droite, Moussa Camara, président de la Fédération des
planteurs des filières fruits de la Basse Guinée, Mamadou Condé, conseiller à l’Agence
guinéenne de promotion des exportations et Jean-Luc Burquier, président des plantations
Burquiah.
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Dans le milieu des années 80, la Guinée était un pays qui comptait dans l’exportation de
bananes (jusqu’à 100 000 tonnes) et d’ananas (50 000 t) de l’Afrique de l’Ouest. Il possède sa
propre variété endémique, le très sucré ananas « Baronne de Guinée ». Cependant, l’instabilité
politique et l’épidémie d’Ebola (qui a fermé le pays pendant presque deux ans) ont fait peu à
peu disparaître la Guinée du tableau. De plus, le fort développement du Cayenne lisse, aux
qualité organoleptiques différentes, s’était imposé sur le marché. Aujourd’hui, grâce à un
programme de développement important, l’ananas « Baronne de Guinée » entend faire son
grand retour sur le marché avion.

Un fruit au goût sucré prononcé
« Baronne de Guinée» est un fruit de grande taille caractérisé par les piquants tout au long de
ses feuilles et de sa couronne. Mais, le fruit a des atouts certains comme l’explique Moussa
Camara, président de la Fédération des planteurs des filières fruits de la Basse Guinée : « Mûri
au soleil et cultivé à 400, 450 mètres d’altitude, essentiellement dans la région de Kindia, notre
ananas se caractérise par un fort taux de sucre. Il est courant d’attendre les 16° Brix. Sa peau fine
fait qu’il prend une couleur jaune or rapidement. Ce n’est pas l’ananas tout venant, il est le fruit de
bonnes conditions de culture et d’un savoir-faire ancestral ».

Le caractère sucré du produit concorde mieux avec un marché où les variétés Sweet dominent,
ce qui n’était pas le cas quand le Cayenne lisse, avec sa légère acidité, prédominait.
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C’est au tournant de 2015 que le gouvernement de la Guinée a décidé de relancer sa production
de fruits tropicaux, commençant par la mangue puis par l’ananas : développement de nouveaux
cultivars (pour la mangue), développement de BPA, formation, support du Colead et du
programme ITC Refila de l’international Trade Center… L’objectif est d’atteindre les 1 500
hectares d’ananas « Baronne de Guinée » d’ici à 2025. En termes de commercialisation, le
produit est d’abord vendu sur le marché local et auprès des pays limitrophes (Sénégal, Gambie,
Serria Leone…). Le retour sur le marché européen se fera pas à pas  - aujourd’hui il représente
environ 100 tonnes par an - avant de se tourner aussi vers le Maroc, en 2024.

L’ananas « Baronne de Guinée » est aussi présent au stade de la transformation. Tropicaux sarl
produit en moyenne 3000 tonnes de produits séchés, vendu aux Etats-Unis (via Amazon) et en
Turquie.
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Prendre sa place dans le concert de l'ananas avion
Evidemment, le retour de l’ananas « Baronne de Rothschild » de Guinée, expédié uniquement
par avion, se fait dans un marché où évoluent plusieurs autres origines, comme le Cameroun, le
Bénin (pain de sucre), le Ghana ou encore la Côte d’Ivoire. « Nous avons confiance en notre
produit. Partout où nous l’avons testé, les retours ont été positifs, souligne Mamadou Condé,
conseiller à l’Agence guinéenne de promotion des exportations. Nous ne visons pas à
représenter 100 % du marché, simplement prendre notre part ».

Le constat est partagé par Jean-Luc Burquier, propriétaire des plantations Burquiah (et par
ailleurs conseiller auprès de l'International Trade Centre) : « Le marché européen de l'ananas
représente environ 900 000 tonnes, dont 20 000 tonnes assurées par transport avion. Nous
sommes donc sur un marché de niche. Il sera nécessaire, en termes de marketing, de bien
montrer sa différence par rapport aux autres variétés, son histoire... En d'autre mots, le
différencier pour développer la valeur ajoutée ».

Les premiers ananas « Baronne de Rothschild » devraient être envoyés sur le marché européen,
et spécifiquement français, à partir du mois de novembre et jusqu’au mois d’avril, sa campagne
étant très courte.


